



Jorge Mario Jáuregui. Favela Rio das Ostras. Vista Aerea.

favelas de la ciudad pasan a ser tratadas bajo la óptica de “trecho urbano” ya consolidado. Dada la complejidad de los sistemas de favelas las intervenciones son muy puntuales y de pequeño porte, pero es una iniciativa única para este tipo de lugares.

Una condición margen o marginal, pero que curiosamente dada la topografía de Rio de Janeiro no se trata de una condición ya periférica, sino de centro. La mayoría de las favelas están situadas en los cerros y estos se encuentran en el medio de la ciudad. No cabe desde aquí problematizar el programa Favela-Barrio y sí destacar algunas intervenciones puntuales que se realizaron dentro de este programa.

La principal cuestión para resolver es la de conciliar la ciudad del plano, la ciudad regulada, la ciudad racional y pensada, con estas estructuras efímeras dada su precariedad, aunque permanentes dada su condición irreversible, caótica desordenada e inestable y a pocos pasos de “lo informe”. Encontramos en algunas intervenciones en favelas una afinada aplicación de los modos dispersos y fragmentarios del pensamiento postestructuralista, no ya en el sentido de impresionar al hombre contemplativo o de proponer el desorden de las cosas y sí en el de dar soluciones para “lugares” y territorios ya desordenados, dispersos, rizomáticos, laberínticos marginales y principalmente miserables y decadentes.

⁶⁰DELEUZE, Gilles; GUATTARI Felix. Op. cit. p 483.